

また、モンテカルロ・シミュレーションによる推計方法の手順は下記のように行った。

- ① 魚介類摂取の有無の決定
 - ✓ 二値分布を設定
 - ✓ パラメータは対象集団の摂取割合データ(摂取割合の平均)より
- ② 魚介類別摂取量分布の決定
 - ✓ 対数正規分布を仮定
 - ✓ パラメータは魚介類摂取量データ(平均値、標準偏差)より
 - ✓ 魚介類別ダイオキシン濃度分布の決定
 - ✓ 対数正規分布を仮定
 - ✓ パラメータは魚介類ダイオキシンデータ(平均値、標準偏差)より
- ③ 魚介類別摂取の有無に関する二値乱数発生
- ④ 魚介類別摂取量分布に従う乱数発生
- ⑤ 魚介類別ダイオキシン濃度分布に従う乱数発生
- ⑥ ダイオキシン摂取量の算出
- ④×⑤×⑥の総和

C. 研究結果及び考察

1. 個別食品のダイオキシン類汚染調査結果

鮮魚(5種、30試料)、健康食品(10製品)、及び健康茶(5製品)の分析結果を表1に示した。また、鮮魚については魚毎にダイオキシン濃度の結果を整理し、表2にまとめた。ダイオキシン類濃度の平均値は、サケ・マスで0.55 pg TEQ/g、ブリで3.1 pg TEQ/g、マグロで3.0 pg TEQ/g、マダイで1.2 pg TEQ/gであった。ブリ及びマグロの平均濃度は、サケ・マス及びマダイと比較すると高い傾向があった。中央値と比較した場合も、同様の傾向が認められた。

鮮魚の中で最も高い濃度を示した試料は、ブリの8.0 pg TEQ/gであった。試料によっても異なるが、ブリ及びマグロでは一般的に脂肪濃度が高いことが多く、ダイオキシン類濃度が高くなる傾向がある。ダイオキシン類に占めるCo-PCBsの割合は、鮮魚30試料の平均で約78%であった。過去の報告と同様⁶⁾、ダイオキシン類の大半はCo-PCBが占めていると言える。また、新しいTEF(WHO 2005)を用いて毒性等量を算出した場合は、10~20%低い値が得られる場合が多かった。

魚油を使用した健康食品では、0.72~53 pg TEQ/gのダイオキシン類が検出され、製品によってダイオキシン類濃度は大きく異なった。例えば鮫肝油を使用した5製品については、鮫肝油#4では0.72 pg TEQ/gであったが、鮫肝油#2では53 pg TEQ/gであり、約100倍高濃度のダイオキシン類が検出された。各製品で使用している魚の大きさ、産地、及び魚油の精製操作などが製品の汚染濃度に影響している可能性が考えられる。また、新しいTEF(WHO, 2005)を用いて毒性等量を算出した場合は、鮮魚の場合と同様に10~20%低い値が得られる場合が多かった。

表3には健康食品からのダイオキシン類摂取量を算出した。各製品の摂取量は添付書に記載されている最大の摂取量を使用した。ほとんどの製品では一日摂取量は50 pg TEQ/day以下であり、TDIに占める摂取量の割合は25%以下であった。しかし、鮫肝油を使用した1製品(鮫肝油#2)については摂取量が126.7 pg TEQ/dayとなり、本製品を摂取した場合はTDI(体重50 kgの場合は、200 pg TEQ/day)の約60%に相当した。本年度のトータルダイエット調査による国民平均のダイオキシン類摂取量は55.30 pg TEQ/dayであることから、他の一般的な食品からの摂取量を考慮した場合でも、TDIを超えることはない。しかし、ダイオキシン類摂取を大幅に上昇させる危険性が否定できないことから、注意を払う必要が

ある。

健康茶では 0.000066～0.30 pgTEQ/g のダイオキシン類が検出された。鮮魚、健康食品と比較すると、汚染濃度は低かった。

一部の鮮魚及び魚油を使用した健康食品では、比較的高い濃度のダイオキシン類が検出された。しかし、これらの食品はエイコサペンタエン酸、ドコサヘキサエン酸を多く含み、心臓病や動脈硬化等のリスクを低減するベネフィットがあるとされている。従って、一部の食品を多食することを避け、バランスのとれた食生活を送ることが、ダイオキシン類摂取量を減らすために有効であると考えられる。

2. 魚介類からのダイオキシン類摂取量の推定

摂取量推計値は図1から図3のような分布となり、今回の魚介類多食者におけるダイオキシン一日総摂取量のシミュレーション結果の平均値は 153.15 pg TEQ/day (中央値は 126.17 pg TEQ/day)と推計された(表 4)。内訳は平均 PCDD/Fs 曝露量が 42.37 pg TEQ/day(中央値は 35.17 pg TEQ/day)、平均 Co-PCBs 曝露量が 110.78 pg TEQ/day(中央値は 85.92 pg TEQ/day)と推計された。平均値は、日本の TDI である 200 pg TEQ/day の約 75%であった。しかし、平成 10 から 18 年度厚生労働省によるトータルダイエツト調査の一日摂取量の平均 77 pg TEQ/day を上回る結果であり、今回計算に使用した魚介類は、DHQ により得られた 18 種類についてのみの検討であることから考えると、トータルダイエツト調査と比べて、推計結果は高いものであると考えられる。

今回対象とした集団の魚介類摂取量の平均値はおおよそ 128.5g/day であった。トータルダイエツト調査で用いる国民健康・栄養調査報告によると、例えば平成 15 年度の魚介類摂取量の全国平均値は 86.7 g/day であり⁷⁾、1.5 倍ほど摂取量が多い。調査対象となる魚種な

どの違いがあるため単純比較することは難しいが、魚介類多食のためダイオキシン類摂取量が高いと考えられる。

本結果について、いくつかの課題を挙げることができる。一つ目は、実際に摂取しているか不明であるが、スズキ、タチウオ、アナゴ、アンコウ肝などの比較的高濃度のダイオキシン類含有魚介類の質問項目が DHQ に含まれておらず、今回の計算では考慮していない。魚介類摂取量追加調査の必要があるかもしれない。また他の食品(穀物、野菜、肉類、卵など)からのダイオキシン類摂取量を検討する必要がある。

上記の点を考慮すると、今回の検討結果は、過小評価であっても過大評価ではないと考えられる。すなわち、今回対象とした魚介類多食者のダイオキシン摂取量は決して低いものではないと考えられる。また、シミュレーションだけではなく、単純に魚介類中濃度と摂取量を掛け合わせた結果との比較も行うなどにより、摂取量把握に関する方法論的な検討も可能ではないかと考えられる。

D. 結論

1. 鮮魚、健康食品、及び健康茶についてダイオキシン類濃度を調査した。鮮魚と健康食品の一部で比較的高い濃度のダイオキシン類が検出された。
2. ハイリスクグループの可能性のある魚介類多食者に対して、モンテカルロ・シミュレーション法による魚介類からのダイオキシン類摂取量を予備的に推計した。その結果、摂取量の平均値は 153.15 pg TEQ/day と推計され、TDI の約 75%であった。

E. 参考文献

- 1) Van den Berg M, Birnbaum LS, Denison M, De Vito M, Farland W, Feeley M, Fiedler H,

Hakansson H, Hanberg A, Haws L, Rose M, Safe S, Schrenk D, Tohyama C, Tritscher A, Tuomisto J, Tysklind M, Walker N, Peterson RE. The 2005 World Health Organization reevaluation of human and Mammalian toxic equivalency factors for dioxins and dioxin-like compounds. *Toxicol Sci.* 63 (2006) 223-241.

2)内閣府食品安全委員会 平成 19 年度 食品健康影響評価技術研究 実績報告書:「一般集団およびハイリスク集団への食品中有害物質の暴露評価手法の開発」(主任研究者:香山不二雄)研究期間 18~20 年度

3) 平成 10~12 年度厚生科学研究補助金総合研究報告書:「ダイオキシン類の食品経路総摂取量調査研究」

4) 平成 13~15 年度厚生労働科学研究補助金総合研究報告書:「ダイオキシンの汚染実態把握及び摂取低減化に関する研究」

5) 平成 16~18 年度厚生労働科学研究補助金総合研究報告書:「ダイオキシン類による食品汚染実態の把握に関する研究」

6) 平成 18 年度厚生労働科学研究補助金研究報告書:「ダイオキシン類による食品汚染実態の把握に関する研究(2)個別食品のダイオキシン類汚染実態調査(2-1)個別食品のダイオキシン類汚染実態調査」

7)平成 15 年国民健康・栄養調査報告 厚生労働省

F. 研究業績

1. 論文発表

なし

2. 学会発表

なし